
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 18 DE JULIO DE 1800.

Semlin 8 de Junio.

Una carta de Constantinopla del 13 de Mayo contiene las siguientes noticias de Egipto: „Se confirma que despues de la derrota que padeció el Gran Visir los franceses fuéron rechazados del Cayro por Osman-Effendi Kiaya-Bey, y por Ibrain-Bey Shekel-Belet; pero pocos dias despues del de esta pérdida, que fué el 17 de Abril, consiguieron los republicanos una nueva victoria, derrotando y dispersando completamente los cuerpos que el Kiaya-Bey habia reunido: de modo que no quedan reliquias del ejército turco en aquel pais, en el qual el General Kleber se halla tan seguro qual jamas lo ha estado. Y como tiene á su favor los naturales, será ahora mucho mas difícil que ántes arrojarlo de allí. Osman-Effendi mandó degollar en el Cayro á muchas personas, entre ellas el Agá Emesar, y el Schek, que eran amigos de Bonaparte: y aquella cruel venganza exâsperó mucho los ánimos contra los turcos. Casi al mismo tiempo de saber ahora la sublime Puerta estos sucesos, declaró el Ministro ingles Elgin en nombre de su corte, que S. M. británica, aunque desaprobaba el convenio de El-Arisch, y la parte que habia tomado en él el Conmodoro Smith, consentia sin embargo en no oponerse á su cumplimiento, lo qual hacia meramente por consideracion al Gran Señor. Es de rezelar que el General Kleber se oponga en el dia á renovar aquel convenio baxo las mismas cláusulas con que ántes se ajustó.”

Cada dia se aumenta y extiende la insurreccion en las provincias turcas. Los rebeldes se hallan dueños de Adrianópolis, Philipópolis y de todos los contornos de Maritz, y llegan hasta Galatsch. Por otra parte, el ejército de Baswan-Oglow se ha reforzado considerablemente, y amenaza á Belgrado; y asimismo las gavillas de bandoleros se aumentan y son ya muy temibles: los caminos estan mal seguros, como tambien la navegacion de los rios. Estos bandidos ocupan principalmente el pais que media entre Brod y Xupamia: atacan á las embarcaciones, y quando no se rinden hacen fuego á su gente para apoderarse de ellas. Los principales xefes de estas cuadrillas son Mitlitsch-Kossitsch y Teodoro Voricsh: este último era mercader; hizo quiebra, y ahora busca y maltrata á todos sus acreedores: les pide dinero, y si no lo dan, los mata. La sublime Puerta ha mandado que salgan muchas tropas contra estos malhechores.

Petersburgo 3 de Mayo.

En la gazeta de esta corte del dia 13 se lee el siguiente artículo: „El Teniente General Borosdin, y el Mayor General Príncipe Wolkonskoi, que habian salido ya para Malta, tienen orden de volver á encargarse del mando de sus respectivos cuerpos de tropas.”

Segun avisos de Wolhinia un cuerpo considerable de tropas rusas se junta en Podolia, en los contornos de Kaminiac, y formará una línea en las fronteras por aquella parte. Las tropas rusas que han vuelto de Italia por la Galitzia oriental y occidental, se reunirán, segun parece, en los mismos paises.

Se ha esparcido la voz de que el Conde de Provenza no tardará en trasladarse de Mitau á Inglaterra. A la verdad se advierte mucha tibieza en esta corte con los emigrados franceses, que anteriormente gozaban mucho favor; y se sabe que los Embaxadores y Ministros rusos residentes en otros paises tratan con la mayor urbanidad y miramiento á los del Rey de España. Todo esto se atribuye á los fundados motivos de queja que el ministerio de Lóndres ha dado á este Soberano.

El entierro del General Suwarow se hizo con la mayor ostentacion: acompañaban al cadáver 150 hombres de la guarnicion de esta capital.

Copenhague 10 de Junio.

El Príncipe Cárlos de Hesse ha salido de aquí para restituirse á Sleeswich.

Apénas se supo que un corsario tunecino se habia apoderado de una embarcacion dinamarquesa, se impidió la salida de todos los buques nacionales que habia en los puertos del Mediterraneo; y se ha dado orden de que los regalos destinados para aquella regencia berberisca se detengan en Lior-na hasta que se averigüe el motivo del insulto hecho á nuestra bandera, y se restablezca la buena armonía entre las dos naciones.

Viena 9 de Junio.

Por una patente imperial de 1.º del corriente se manda á todos los dueños de acciones sobre las minas de cobre, así vasallos de S. M. Imperial como extrangeros, las cambien contra acciones del banco de Viena al 5 por 100 de réditos, pagando 20, 30, 40 ó 50 por 100 de su capital segun los intereses que sacan de sus fondos. Se advierte á los capitalistas que si ántes del 15 de Febrero de 1801 no contribuyen con estos nuevos impuestos, perderán sus réditos, mediante quedar cerrada la caja principal de la administracion de dichas minas de cobre.

Háblase de un congreso que ha de celebrarse en Ginebra, y al qual no asistirán sino Ministros de las potencias beligerantes.

Díxose que en Constantinopla habian degollado á Seid-Ali, acusado de ser xefe de una conspiracion; pero las últimas noticias de Constantinopla expresan que el Capitan Baxá le ha desterrado á la isla de Chipre, sin mas motivo que haber tenido algun altercado con el mismo Almirante otomano. Seid-Ali es el oficial mas hábil de la marina turca, y contribuyó mucho á la toma de Corfú.

Praga 13 de Junio.

Mehemed-Essad-Begh-Effendi, Encargado de negocios de la Puerta otomana cerca del Rey de Prusia, llegó ayer á esta ciudad desde Constantinopla, y ha continuado su camino para Berlin.

Augsburgo 12 de Junio.

Antes de ayer colocaron los franceses un puente cerca de Lansberg, y atravesaron el Lech no obstante el fuego de dos piezas de artillería apostadas en la ribera derecha. Las tropas austriacas y bávaras tuvieron que retirarse hasta cerca de Innengen. Se adelantaron los franceses, y al medio día entraron en esta ciudad. El cuerpo del Conde de Meerfeldt hizo su retirada por aquí, pasó el Lech cerca de Lechhausen y Friedberg, y entró en territorio de Baviera.

Munich 15 de Junio.

Antes de ayer transitó por las cercanías de esta ciudad un regimiento austriaco que se dirige al Tirol para reforzar el cuerpo del Príncipe de Reuss.

Las tropas que manda el General Meerfeldt se habían retirado el día 13 hacia Aicha y Alzhausen, y los franceses se adelantaron hasta Greisbach y Alfingen; pero ayer recibió Mr. Meerfeldt un refuerzo de 300 hombres, y al instante retrocedió en busca de los enemigos.

Stuttgart 17 de Junio.

El cuerpo francés que desde Friedberg se había adelantado hasta Greisbach y Alfingen, se ha retirado de allí después de haber forrageado, y los puestos avanzados austriacos han vuelto á Alfingen. Por la izquierda del Lech tienen los franceses sus primeros puestos á corta distancia de Meitingen, en donde hay un crecido destacamento de caballería austriaca.

Las tropas del Elector de Maguncia consisten actualmente en 3 regimientos de infantería de 1200 plazas cada uno, 400 húsares, 2 cuerpos de cazadores, que componen 600 hombres, 300 artilleros, y 6 batallones de milicias.

De Bohemia y Moravia se esperan 23 batallones, que se dirigirán al ejército del Danubio ó al de Italia, según se necesiten.

Francfort 15 de Junio.

Acaba de pasar por esta ciudad el caballero Corral, que viene de Madrid, y va á Constantinopla en calidad de Ministro del Rey de España cerca del Gran Señor.

Según cartas del cuartel general del ejército francés del Rhin, escritas en Oberrath el día 4, el General Moreau se ocupa en un nuevo repartimiento de su ejército, y parece se propone abrir comunicación directa con el ejército de reserva luego que este llegue á los contornos de Bérgamo y la Valtelina: y entonces hará por echar á los austriacos de Feldkirch y de todo el país de los Grisones. Entre tanto ha reforzado Moreau considerablemente su ala derecha con tropas de la izquierda y del centro.

Amsterdam 16 de Junio.

Se acaban de recibir noticias directas de Batavia. A fines de Enero estaba aquella colonia muy floreciente y segura, y no temía ataque alguno de parte de los ingleses. Eran crecidísimos los repuestos que en ella había así de especias como de géneros de la India y la China. A la verdad está suspendido todo el comercio de Batavia con Europa; pero el que hace con la China es mucho más activo que anteriormente.

Haya 21 de Junio.

De Middelburgo escriben que acaba de llegar á aquel puerto una división

de cañoneras, y se espera otra mas crecida de cuters, chalupas y lanchas que montarán artillería de á 36. Estan destinadas á defender principalmente las costas de la isla de Walcheren, y á proteger la navegacion del Escalda occidental, como tambien la que se hace por los canales que separan las islas de Zelanda. — Se toman estas medidas de seguridad por haberse sabido por una embarcacion neutral procedente de Inglaterra, y recién fundada en Middelburgo, que en las Dunas y en Margate se dispone una nueva expedicion, que segun opinion pública se destina contra dichas islas de Zelanda.

Se ha reforzado con 3^o hombres de tropas francesas el campamento inmediato á Eyndhoven, y se esperan otros cuerpos de la misma nacion y de holandeses para aumentarlo. Como se hallan en el mismo campamento muchos Generales de los mas conocidos, oficiales de plana mayor é ingenieros, se presume con algun fundamento que se medita una expedicion, y que no tardará en executarse.

A vista del puerto de Ostende cruzan varios buques de guerra ingleses.

Strasburgo 24 de Junio.

Los dias 12 y 13 hizo el General Richepanse, comandante del ala izquierda del ejército del Rhin, un movimiento hácia Ulm: atacó á los austriacos, y los obligó á encerrarse en aquella plaza. — El cuerpo de reserva se adelantaba contra Burgau, pues los enemigos se han replegado hasta aquel pueblo.

El regimiento austriaco de húsares de Mezaros, que se conceptuaba el mejor del ejército de Mr. Kray, constaba de 1800 hombres á la abertura de la campaña, y ahora no llega á 700. Igualmente, los dos batallones del regimiento de Carlos Schroeder, que componian 2^o hombres, no pasan de 167; y el regimiento suizo de Roverea apenas llega á 300. Otros muchos cuerpos del ejército imperial y del Imperio se hallan tambien muy disminuidos.

Háblase de formar en el Baxo-Rhin un nuevo ejército para penetrar en el Imperio por Franconia.

Havre de Gracia 17 de Junio.

El dia 7 por la mañana se botó al agua en un astillero de Honfleur la fragata Galatea de 36 cañones, y 3 dias despues salió para este puerto con una arboladura de prestado.

Paris 27 de Junio.

Se han publicado los dos siguientes avisos telegráficos: „*Huninga 23 de Junio. El General Moreau al Ministro de Guerra.* El ala derecha del ejército ha pasado á viva fuerza el Danubio hácia Blinheim y Dillingen. Hiciéron los enemigos viva resistencia; pero fuéron derrotados por nuestras tropas, las quales se apoderáron de 14 cañones y 4 banderas. Ademas hicimos 3^o prisioneros.”

„*El Comandante militar de Brest al Ministro de Guerra. Brest 24 de Junio.* Todos los ingleses que habian desembarcado en Benaudet se han retirado á sus embarcaciones. Las tropas de nuestras corbetas inutilizáron los proyectos de los enemigos, de los quales hémos echado á pique una embarcacion.”

Han acordado los Cónsules de la República que el nombre del General Desaix se grave en la columna nacional, cuyos cimientos han de echarse el 14 del mes próximo: que se acuñe una medalla en memoria de dicho General, y se coloque baxo la primera piedra de la mencionada columna: que para la fiesta nacional del referido día 14 de Julio se erija un trofeo en el templo de Marte en honra del mismo Desaix; y que el Ministro de lo Interior comunique á la familia de dicho General el presente acuerdo, expresando el aprecio del gobierno á este ilustre ciudadano, y su pesar por su pérdida.

El convenio ó armisticio firmado en Alexandría el 15 de Junio incluye el siguiente artículo ademas de los 14 ya sabidos: „Durante la suspension de armas no podrán los exércitos destacar tropas á Alemania.”

El castillo de Plasencia, defendido por 1200 hombres al mando del Capitan austriaco Mr. Harrucker, capituló el 16 de Junio: su guarnicion salió la mañana siguiente con todos los honores de la guerra, y no puede servir contra la República francesa hasta ser cangeada. Por parte de las tropas francesas que bloqueaban el castillo firmó la capitulacion el General de brigada Gobert.

El día 24 se cantó *Te Deum* en la catedral de Paris por la victoria de Marengo.

El General en xefe del exército de reserva Alexandro Berthier ha publicado la siguiente relacion circunstanciada de aquella batalla.

„Apoderarse de Milan, conseguir la reunion de la division del General Moncey, cortar por la espalda á los enemigos por Brescia, Orsi-Noví, Marcaria y Plasencia, coger sus grandes almacenes, impedir sus comunicaciones, y apoderarnos de sus parques, hospitales y tropas de repuesto: tales fuéron las medidas que se encargáron á varios destacamentos, al paso que el exército observaba al enemigo, le molestaba en las margenes del Po, y atravesaba este rio por delante de Stradella. La actividad de nuestros movimientos nos proporcionó este favorable principio, y el ingenio de Bonaparte se aprovechó de ello. Derrotados los enemigos en Montebello, iban á reforzarse sucesivamente con las tropas de los Generales Elsnitz y Bellegarde. Por otra parte sabia yo que Mr. Melas habia reunido todas sus fuerzas en Alexandría; era importante impedir sus movimientos sucesivos, y todo se dispuso para conseguirlo. Podian los enemigos dirigirse hácia Génova y penetrar de allí á Toscana, ó atravesar el Po y el Tesino para ir á Mantua, ó abrirse camino por la derecha del Po atacando á nuestro exército, ó finalmente encerrarse en Turin. Las divisiones de Chabran y Lappoye tuviéron orden de guardar el Po: el destacamento de Ivrea observaba el Orco; y el cuerpo de Moncey ocupó á Plasencia, observaba á Bobbio, guardaba el Tesino, el Sesia y el Oglio desde el confluente de este rio hasta el Po, y adelantaba sus reconocimientos hácia Peschiera y Mantua. La legion itálica ocupó á Brescia; y el resto del exército con Bonaparte al frente marchó al enemigo. El día 13 al amanecer se dirigió el exército hácia Tortona y Castel-Nuovo de Scrivia. El cuerpo del General Victor, que formaba la vanguardia, pasó el Scrivia por Dora: el del General Lannes se apoderó de Castel-Nuovo, en donde dexáron los enemigos 1500

enfermos, entre ellos 600 convalecientes, ya prontos á aumentar su ejército; y el cuerpo mandado por el General Desaix se apostó mas allá de Pontecurone. El mismo día marchó el ejército hácia S. Julian, de donde se retiró la vanguardia enemiga para apostarse en Marengo. Allí la atacó la division de Gardanne sostenida por la media brigada ligera núm. 24: tuvieron los enemigos que replegarse hasta su puente del Bormida despues de perder 2 cañones y 180 prisioneros. Acababan los austriacos de rehusar la batalla en la llanura situada entre S. Julian y Maringo, en la qual podian sacar gran ventaja de su numerosa caballería. Todo indicaba que no pensarían en atacarnos despues de habernos dexado adquirir conocimiento de su situacion y del terreno, y presumíamos con bastante fundamento que su proyecto era pasar el Po y el Tesino, ó dirigirse hácia Génova y Bobbio. En consecuencia se adoptáron medidas para oponerles bastantes fuerzas en el camino de Alexandría á Génova, como tambien en la ribera izquierda del Po, cuyo paso podian intentar en Casal ó en Valencia. Una division del cuerpo de Desaix marchó hácia Rivalta rodeando á Tortona. Se echáron puentes volantes á la altura de Castel-Nuovo á fin de atravesar rápidamente el Po, y mediante un movimiento del flanco reunirse con la division de observacion en la izquierda de aquel rio; pero el día 14 la division de Gardanne, que formaba nuestra vanguardia, fué atacada á las 7 de la mañana. Los enemigos desplegando todas sus fuerzas diéron á conocer sus proyectos. Al instante se pusieron en batalla las tropas del General Victor: parte de ellas formaba el centro y ocupaba la aldea de Marengo; las demas componian el ala izquierda extendiéndose hasta el Bormida, y el cuerpo del General Lannes se colocó en el ala derecha. El ejército en dos líneas tenia sus alas sostenidas por un crecido cuerpo de caballería. Los enemigos se desplegaron sucesivamente y se adelantáron en 3 columnas: la derecha hácia Figorolo, subiendo el Bormida: la del centro contra Marengo por el camino real; y la izquierda por Castel-Ceriolo. El General Victor me avisó que se hallaba atacado por todas las fuerzas enemigas. Inmediatamente dispuse que saliese la reserva de caballería, como tambien el cuerpo del General Desaix, cuya division marchaba hácia Serravalle, y tuvo que retroceder. El primer Cónsul acudió rápidamente al campo de batalla. Al llegar encontramos empeñada la accion en todos los puntos. Por una y otra parte se peleaba con igual encarnizamiento. Habia 2 horas que el General Gardanne sostenia el ataque de la derecha y del centro enemigo sin perder un palmo de terreno, no obstante la inferioridad de su artillería: la brigada del General Kellerman apoyaba la izquierda del General Victor, y este envió sus órdenes á la brigada de caballería del General Duvigneau, el qual habia dexado el mando de su brigada sin autoridad para ello: esto retardó la execucion de las operaciones. Se destináron 200 hombres de dicho cuerpo para subir por la orilla del Bormida, y observar el movimiento de la derecha enemiga: los demas tuvieron órden de apoyar la izquierda del ejército. Obligado el General Gardanne á dexar su puesto de vanguardia, se retiró, y tomó una posicion obliqua: la derecha en la aldea de Marengo, y la izquierda en las orillas del Bormida. En esta nueva situacion cogió en flanco la columna que marchaba á Ma-

rengo, y le hizo un fuego terrible: resultó mucha pérdida en aquella columna, la qual titubeó, y por algunas partes empezó á ceder; pero recibiendo crecidos refuerzos continuó en breve su marcha. El General Victor destinó 3 medias brigadas para defender á Marengo. Miétras se executaban estos movimientos, la brigada del General Kellerman sostenia la izquierda. El regimiento núm. 8 de dragones atacó y arrolló una columna de caballería enemiga; y viéndose luego atacado por fuerzas superiores, acudieron á sostenerle 2 medias brigadas de caballería, y cogieron mas de 100 prisioneros. La izquierda enemiga se adelantaba hácia Castel-Ceriolo; y su centro, mediante los refuerzos que recibia de continuo, consiguió apoderarse de Marengo, en donde hizo prisioneros 400 hombres que se defendian en una casa. Algunos de nuestros escopeteros, á quienes faltaban cartuchos, abandonaron con desórden el campo de batalla; y alentados con esto los enemigos, esforzaron su ataque. El General Lannes peleó con ventaja. La línea descubierta en la llanura resistió á la artillería y al ataque de la caballería; pero no pudo rechazar á los enemigos sin hallarse expuesta por la izquierda. Despaché 2 medias brigadas para reforzar la division de Chamberlac, que perdia terreno. Los enemigos, muchas veces rechazados en el centro, renovaron sus ataques, y pasaron de la aldea de Marengo. El General Victor mandó un movimiento retrógrado sobre la reserva; y en esto el General Lannes se vió atacado por fuerzas infinitamente superiores: dos líneas de infantería se adelantaron contra él con una artillería formidable. La division de Watrin y la media brigada 28 obraron con la mayor firmeza: y en el punto de ser cercadas por un cuerpo considerable, las sostuvo la brigada de dragones del General Champeaux. La mudanza que hizo el General Victor en su posicion obligó al General Lannes á seguir el mismo movimiento. El primer Cónsul, informado de que la reserva del General Desaix no estaba aun pronta, pasó á la division de Lannes para contener el movimiento de retirada que hacia. Entre tanto avanzaban los enemigos. Mandó el primer Cónsul varias maniobras á la media brigada 72, y aun quiso coger á los enemigos por el flanco y atacarlos poniéndose á la frente de aquella media brigada; pero de todas las filas salieron gritos diciendo: No queremos que el primer Cónsul se exponga: y entónces se vió una lucha interesante de los soldados, que olvidando su propio peligro no pensaban sino en el que corria su jefe. En esto se iba ganando tiempo; pero en breve formadas las tropas en axedrez se empezó la retirada baxo el fuego de 80 piezas de artillería, que precedian la marcha de los batallones austriacos y arrojaban una lluvia de balas de cañon y obus. Nada alcanzó á que nuestros batallones perdiesen su firmeza: se estrecharon y maniobraron con el mismo órden y serenidad que si estuviesen haciendo el exercicio: la fila que perdia gente se completaba al instante, y jamas se vió un movimiento mas regular ni mas digno de admiracion. Creian los enemigos segura la victoria. Una caballería numerosa, sostenida por varios esquadrones de caballería ligera, sobresalia de nuestra derecha, y amenazaba cercar por allí al ejército. Los granaderos de la guardia de los Cónsules marcharon á apoyar la derecha. Se adelantaron, y sostuvieron 3 acometimientos consecutivos. Al mismo tiempo llegó la divi-

sion de Monnier, que era parte del cuerpo de reserva; y yo dirigí 2 medias brigadas contra la aldea de Castel-Ceriolo para atacar á los batallones que sostenian á la caballería enemiga. Aquel cuerpo atravesó la llanura, y se apoderó de Castel-Ceriolo despues de haber rechazado un ataque de la caballería; pero como nuestro centro y nuestra izquierda seguian retrocediendo, tuvo en breve dicho cuerpo que evacuar la aldea; y al retirarse siguió el movimiento del ejército, rodeado de la caballería enemiga, á la qual sin embargo iba conteniendo. Llegó el ejército á la llanura de San Julian, en donde la reserva mandada por el General Desaix estaba formada en dos líneas flanqueadas en su derecha por 12 piezas de artillería al mando del General Marmont, y sostenidas en su izquierda por la caballería del General Kellerman. El primer Cónsul, expuesto á un fuego vivísimo, recorrió las filas para alentar á los soldados, y detener la marcha retrógrada. Eran las 4 de la tarde. El General Desaix al frente de la media brigada ligera núm. 9 se arrojó con ímpetu en medio de los enemigos, y los atacó con bayoneta calada: otro tanto hizo por derecha el resto de la division de Boudet; y todo el ejército en 2 líneas se adelantó al paso de ataque. Atónito el enemigo puso su artillería en retirada, y su infantería empezó á plegar. Una bala mortal alcanzó al General Desaix: y la muerte de este oficial sobresaliente (cuya pérdida llorará la Francia mucho tiempo) enardeció mas á la valerosa tropa que mandaba: anhelando todos vengarle, se precipitaron furiosos sobre la primera línea de infantería enemiga, la qual replegandose sobre la segunda hizo resistencia, y ámbas se movieron á un tiempo para dar un ataque con bayoneta. Nuestros batallones se detuviéron un rato; pero el General Kellerman dispuso un ataque con 800 hombres de caballería, que arrollaron á los enemigos y les cogieron 600 prisioneros, entre los cuales se hallaban los Generales Zagg, Saint-Julien, otros varios Generales, y casi todos los oficiales de plana mayor. Tenian aun los enemigos una tercer línea de infantería sostenida por toda la caballería y el resto de su artillería. El General Lannes con la division de Watrin, los granaderos de la guardia de los Cónsules y la division de Boudet, marchó contra aquella línea sosteniéndole en el ataque la artillería del General Marmont. La caballería, mandada por el General Murat, y los granaderos de á caballo á las órdenes del General de brigada Bessieres, acometieron al mismo tiempo á la caballería austriaca; la obligaron á replegarse precipitadamente, y la derrotaron; destrozando su retaguardia. Desordenados los enemigos llegaron al puente del Bormida. Se habia ya peleado una hora de noche; y solamente la obscuridad salvó las reliquias del ejército austriaco. Costó esta jornada á los enemigos 12 banderas, 26 piezas de artillería, y 1500 hombres, los 300 muertos, 500 heridos, y 700 prisioneros. Siete Generales y mas de 400 oficiales se cuentan entre sus heridos. Por nuestra parte sentimos la muerte de 700 á 800 hombres, que con 200 heridos y 1100 prisioneros forman nuestra pérdida. Entre los heridos se hallan los Generales de brigada Rivaud, Champeaux, Maller y Mainoni. Jamas habido una batalla mas reñida, y nunca se disputó la victoria con mayor encarnizamiento. Austriacos y franceses admiraban recíprocamente el valor de sus enemigos. Los dos ejércitos pelearon 14 horas á tiro de fusil." Si-

guen los elogios de los Generales, oficialidad y tropa. Un Ayudante, hermano del General Watrin, fué muerto al lado de este jefe. Entre los oficiales heridos nombra Berthier al ciud. Ragois, Capitan de la guardia de infantería de los Cónsules, al Ayudante Didier, al Teniente Frorat, al ciud. Freri, y al Teniente de artillería de á caballo Conrad, que habiendo perdido una pierna de un cañonazo, no permitió que sus soldados le retirasen, ántes bien les encargó que continuasen sirviendo su batería, y cuidasen de apuntar mas baxo. — El General Saint-Julien y otros 4 ó 5 Generales austríacos, que habían quedado prisioneros de los franceses en esta batalla, lograron escaparse mientras que nuestros soldados acometian unos cañones enemigos.

La secretaría de las longitudes establecida en París en el palacio nacional de ciencias y artes ofrece un premio de 600 francos (al pie de 2400 rs.) al astrónomo de qualquier pais que mejor desempeñe el siguiente problema: „ 1.º Exâminar y señalar por comparacion con gran número de buenas observaciones el valor de los coeficientes de las desigualdades de la luna; y dar por la longitud, latitud y paralaxe de este astro, fórmulas mas exâctas aun y mas completas que las que sirven de fundamento para las tablas que actualmente se usan. 2.º Formar sobre estas fórmulas tablas de una extension suficiente para la comodidad y seguridad de los cálculos.” No se prefixa término para la admision de este trabajo, pues se adjudicará el premio al primero que desempeñe bien las condiciones propuestas.

Milan 21 de Junio.

El primer Cónsul Bonaparte ha dado varias providencias sobre el nuevo gobierno de esta República: la primera empieza así: „Considerando que la República cisalpina ha sido reconocida libre é independiente por el Emperador y por la mayor parte de las potencias de Europa, corresponde á la lealtad del pueblo frances y á su deseo de poner fin á la guerra que tiene asolado al continente, proceder á la restauracion de la mencionada República.” Para esto se formará una junta de 50 personas llamada la *Consulta*, presidida por el Ministro extraordinario de la República francesa: en ella se harán las leyes y reglamentos gubernativos. Habrá asimismo una junta extraordinaria de 9 vocales, que compondrán el gobierno interino de la República cisalpina, y la qual reunirá todos los poderes públicos, excepto el judicial y el legislativo. Esta junta propondrá á la Consulta los reglamentos y leyes que juzgare necesarios. Se mantienen las actuales contribuciones segun se establecieron para el año de 1800; pero podrán crearse otras precediendo el consentimiento de la Consulta. Todos los empleados públicos seguirán sirviendo sus empleos hasta nueva orden.

En el quartel general de Tortona se publicó el dia 18 la siguiente orden comunicada al ejército: „El General Duvigneau, que no se halló al frente de su brigada de caballería en la batalla del dia 14, queda despedido del ejército de reserva, y se presentará al Ministro de Guerra para recibir sus órdenes.—El oficial que mandaba el cuerpo de 500 hombres, que se entregó en las casas de Marengo, será juzgado en consejo de guerra: pues un cuerpo de 500 hombres mandado por un oficial valeroso, debe abrirse camino por qualquier parte, sobre todo quando está sostenido por un ejército.”

El día 18 se cantó *Te Deum* en esta metropolitana por orden del primer Cónsul Bonaparte, en acción de gracias de la libertad de esta República y de la gloria de las armas francesas. Asistió Bonaparte á este acto religioso: todo el clero le recibió en la puerta de la iglesia, y le acompañó hasta el coro, en donde tenia dispuesto un asiento, que es el mismo en que se acostumbraba recibir á los Cónsules y primeros magistrados del Imperio de Occidente. La música del *Te Deum* era de los mejores maestros de Italia, y la ceremonia fué magestuosa en todas sus partes.

„*Exército de reserva. Milan 21 de Junio.* El General Melas salió de Alexandría el día 18, é hizo noche en Voghera con su plana mayor y la primer columna de su ejército compuesta de 10⁰ hombres; el 19 durmió en Stradella, y el 20 en Plasencia, de donde irá á Mantua por Parma. La segunda columna emprendió su marcha el 19, y la tercera, compuesta de caballería, salió el 21: ámbas siguen el mismo camino que la primera. Los equipages del ejército austriaco ocupan mas de 4⁰ carros. Los franceses han hallado en la ciudadela de Tortona 120 cañones y mucha pólvora, y en Alexandría mas de 200 cañones con otros grandes repuestos de pólvora. Se esperan los inventarios de las ciudadelas de Milan y de Turin, ocupadas por nuestras tropas el día 20. Ayer tarde llegaron los franceses delante de Génova. El Almirante ingles Keith queria llevarse toda la artillería de la plaza; pero aquel pueblo se mostró quejoso y sentido de ello; y el General austriaco Hohenzollern, comandante de Génova, tuvo que oponerse á semejante pretension, como contraria al tenor del convenio. El Almirante Keith acaba de desacreditarse por su codicia, y sobre todo por la injusticia atroz de otra pretension, para la qual discurre así: „La ciudad de Génova se halla bloqueada hace 6 meses, por consiguiente no debió entrar en el puerto ninguna embarcacion: y así las 119 que hay en él son mias.” En consecuencia se ha apoderado de dichas 119 embarcaciones, y pide 600⁰ francos por devolverlas. No puede negarse que cada dia se comprueba mas la comparacion que tantas veces se ha hecho de la fe inglesa con la fe púnica: los ingleses se portaron como gente sin fe respecto á la capitulacion de Egipto, y lo propio hacen con la de Génova. — Los ciudadanos Cambiazo, Serra y otro diputado de aquella ciudad han venido á Milan á presentarse al primer Cónsul. Este los recibió con señales de aprecio. Créese que pasado mañana entrarán en Génova nuestras tropas, y poco despues se pondrán en marcha para Luca. El General Moncey está en camino para Brescia á fin de tomar posesion de la Valtelina.”

Valladolid 5 de Julio.

El 14 de Febrero de este año se renovaron las desgracias que suele haber en el rio Duero desde que se arruinó el puente del Abrojo, distante dos leguas de esta ciudad. Fué llevada de la corriente la barca que las villas de Laguna y Boecillo tenían cerca del sitio en que estuvo el puente, y se ahogaron el barquero, dos criados suyos y un vecino de esta ciudad, pereciendo al mismo tiempo hasta ocho caballerías de las que llevaban consigo. Hubieran padecido igual infortunio Antolina Salas, muger del barquero, y Miguel Hernandez, de esta vecindad, si no les hubiese socorrido un pobre leñero llamado Manuel Navia, que se hallaba tambien en la barca. Apenas

salió á nado y con suma dificultad del peligro, quando se expuso de nuevo, y sacó del agua á Miguel Hernandez, que ya sin fuerzas y privado de conocimiento luchaba con la muerte. Hecho esto tendió la vista hácia el rio, y vió á Antolina Salas asida á las ramas de un pino caido, bien distante de la orilla, y próxima á perecer. Estimulado de los sentimientos de su noble corazon, y olvidando el riesgo á que por tercera vez iba á exponer su vida, aunque cansado ya y casi rendido, se arrojó al agua, y logró salvar á la infeliz que clamaba por socorro á cielo y tierra. Así que esta Real sociedad económica supo el suceso, determináron sus individuos en junta ordinaria resarcir por medio de una contribucion voluntaria los daños que hubiese padecido Navia con motivo del naufragio, y premiarle con una medalla de plata, en que se grabase una inscripcion expresiva de la generosidad que habia manifestado en tan crítica ocasion. Pero previno á los demas socios el Ilmo. Sr. D. Alexandro Cameron, Obispo de Maxímianópolis, y Rector que ha sido del Real colegio de Escoceses de esta ciudad, y no permitió que otro alguno tuviese parte en indemnizar las pérdidas del expresado Navia. Llamóke inmediatamente S. Ilma., y le franqueó el dinero que él mismo dixo ser suficiente para comprar una caballería y lo demas que se requiere para su tráfico de leña. Animado con este rasgo de patriotismo y beneficencia que añadió el Ilmo. Cameron á los muchos que habia dado anteriormente, costeó otro socio (cuya modestia no permite que se nombre) la medalla decretada. El 14 de Abril por la tarde celebró junta extraordinaria la sociedad, y condecoró á Navia con dicha medalla por mano de su segundo Director D. Plácido Ugena, quien en esta ocasion pronunció un breve discurso en alabanza de tan virtuoso ciudadano, y exhortando á imitar su exemplo. Don Manuel Diaz Lopez, Relator de esta Real Chancillería, leyó otro discurso, en que alabó la heroicidad de Navia con mas extension; y se concluyó la junta con una composicion en verso endecasílabo por el secretario de la sociedad en honor del mismo Navia. El concurso, que era numeroso y lucido, salió enternecido de la generosidad del pobre leñero, y satisfecho del esmero de la sociedad en perpetuar su memoria.

Galapagar 13 de Junio.

En 3 del corriente D. Felipe Ventura de Feliz, maestro de primeras letras, con aprobacion del Consejo Real, en la villa de Galapagar, deseando dar al público y vecinos de ella una prueba del esmero que tiene en la enseñanza de los discípulos que se confian á su cuidado, celebró exámen público en su aula á presencia de la justicia, clero y principales vecinos de ella, de varios facultativos de la corte, Escorial y pueblos inmediatos, y otras personas de distincion: 16 niños y 6 niñas explicáron con mucha claridad las reglas de leer, escribir y contar, leyéron indistintamente los capítulos de sus respectivos libros que por suerte les saliéron: exhibiéron sus planas, se preguntáron unos á otros los misterios de la Misa, explicando la representacion de cada uno: dixéron de memoria los capítulos de la Historia sagrada del Abad de Fleuri, como tambien los catecismos de Ripalda y Astete, y contestáron á varias preguntas sobre la educacion, urbanidad, temor á Dios, veneracion al Rey y obediencia á sus ministros, y sobre otros puntos de

buena crianza y religion. Sobresalió un niño de 5 años, que leyó perfectamente en latin por donde le señalaron. Los concurrentes admiraron el adelantamiento de todos los discípulos, y encargaron al maestro su continuacion. Este la prometió, y á su costa mandó fuesen al otro dia los niños por el premio.

Madrid 18 de Julio.

Antes de ayer se vistió la corte de gala con motivo del cumpleaños de la Señora Infanta Doña María Josepha.

Con fecha de 16 de este mes se ha servido el Rey expedir el decreto siguiente:

„Sin embargo de las reiteradas instancias de mi Tesorero general D. Sebastian Martinez para que le relevase de su empleo, he dilatado el condescender á ellas, esperando que restablecido de su grave enfermedad podria continuar sus utiles y distinguidos servicios; pero habiéndose prolongado mas de lo que se creia, y no permitiendo ya tan vasta y delicada dependencia la falta de un xefe propietario que por sí la dirija, especialmente en las críticas circunstancias del dia: he venido en concederle su retiro, con retencion de la plaza del Consejo de Hacienda, y sueldo de 600 rs., libre de media anata: y por la confianza que me merece D. Antonio Noriega de Bada, y lo bien que me ha servido en los anteriores destinos que ha tenido á su cargo, le nombro por mi Tesorero general con su respectiva dotacion y plaza efectiva sin sueldo en el Consejo de Hacienda, libre de media anata. Tendráse entendido en la Tesorería general para su cumplimiento.”

El Rey ha nombrado en el regimiento de caballería de Santiago segundo Teniente al Alferez D. Pedro Sevilla; y para esta resulta al Alferez agregado D. Tomas Uson.

Asimismo ha conferido S. M. el empleo de Capellan del regimiento de dragones de Pavía á D. Joseph Matute, que obtenia el mismo en el de infantería de Sevilla.

En América. En el cuerpo de caballería de Blandengues de Buenos-Ayres se ha servido S. M. promover á Capitan al Teniente D. Vicente Colomer: á Teniente al Alferez D. Feliciano Hernandez; y á Alferez al Cadete Don Joseph Valcarce.

En la villa de Vergara se sorteó el 6 de Mayo último la vajilla de loza fina inglesa, que con facultad de S. M. puso en rifa la Real sociedad Vascongada: asistió al acto D. Juan Francisco de Moya, Alcalde y Juez ordinario de ella; y tocó la suerte á la Condesa de Échauz, vecina de la ciudad de Villa.

Para el remate de una casa sita en la calle del Cármen, perteneciente á las memorias de Doña Gregoria Fernandez de Ribera, núm. 3, manz. 377, que se está subastando por la audiencia del Señor Alcalde D. Domingo Fernandez de Campománes y escribanía de provincia de D. Domingo Rodriguez, tasada en 100,136 rs., y se halla puesta en el todo de la tasa en vales Reales, y ademas 10 rs. en moneda metálica, se ha señalado el juéves 24 del corriente á las 11 de su mañana en dicha audiencia y citada escribanía de provincia.

Por providencia del Sr. D. Pedro Gonzalez Calderon, Teniente Corregidor de esta villa, se han mandado sacar á pública subasta cinco casas: la 1.^a en la pla-

zuela de Herradores, núm. 6, manz. 413, que tiene 668½ pies, tasada en 67,100 rs.: la 2.^a en la calle del Pez, núm. 2, manz. 449, que tiene 1946½ pies, tasada en 72,527 rs.: la 3.^a en la calle de la Luna, núm. 14, manz. 461, que tiene 2018½ pies, tasada en 90,659 rs.: la 4.^a en la calle de Arganzuela, núm. 1.^o, manz. 96, que tiene 3345½ pies, tasada en 71,058 rs.; y la 5.^a en las calles de Fuencarral alta, Palma, Corredera de S. Pablo y S. Joseph, señalada con los números 1 y 2, que componen la manz. 351, y tiene 14,720½ pies, tasada en 104,694 rs. Quien quisiere hacer postura á qualquiera de ellas acuda ante dicho Sr. Juez por la escribanía del número de D. Gervasio Fernandez Izquierdo.

En virtud de providencia del mismo Sr. D. Pedro Gonzalez Calderon se ha sacado á subasta por término de 30 dias una parte de casa (es la planta baxa) sita en la plazuela del Angel, que sirve de botillería, señalada con el núm. 20, manz. 234, perteneciente á la memoria de misas que fundaron Pedro Diaz y Francisca Montero, en el altar del Santísimo Christo de la Fe, en el Convento de PP. Trinitarios calzados de esta corte; tiene 744 pies de sitio quadrados superficiales, está tasada en 27,417 rs., y renta 9 rs. diarios. Quien quisiere hacer postura á ella acuda ante dicho Sr. Teniente y escribanía del número de D. Tomas de Sancha y Prado.

A virtud de providencias del Sr. D. Pedro Gonzalez Calderon se han mandado sacar á pública subasta dos casas: una en la calle de la Madalena alta, núm. 7, manz. 470, que contiene 6939 pies quadrados superficiales, tasada en 141,846 rs.; y la otra en la calle de Leones y vuelve á la del Desengaño, núm. 13, manz. 355, contiene 2273 pies y está tasada en 70,807 rs. Quien quiera hacer postura acuda ante dicho Señor Juez, y por la escribanía de número de D. Gervasio Fernandez Izquierdo.

Razon de fincas enagenables de obras pias. Intendencia de Toledo. Partido de Alcalá. Villa de los Santos de la Humosa: seis fanegas y media de tierra, pertenecientes á la cofradía Sacramental, tasadas en 850 rs. Una fanega de tierra y 17 olivas de la cofradía de Ntra. Sra. de la Humosa, en 1020. Dos fanegas de la cofradía de S. Sebastian, en 200. Otras dos y 72 olivos de la cofradía de Ntra. Sra. de la Soledad, en 2005. Ocho fanegas y media, un huerto de medio celemin y 19 olivos de la de Ntra. Sra. del Rosario, en 1350. Quarenta y tres olivos de la del Sto. Christo de la Fe, en 1325. = Villa de Loeches: cinco fanegas de tierra de la cofradía del Santísimo Sacramento, tasadas en 1750 rs. Otras 3 fanegas y media, y una casa de la del Christo del Perdon, en 10,001. Una casa del Cabildo de Animas, en 14,412. Treinta y tres fanegas y media, y una casa del de Ntra. Sra. de la Asuncion, en 16,439.

Intendencia de Badajoz. Partido de Llerena. Llerena: una tierra de 60 fanegas de la hermandad Eclesiástica, tasada en 300 rs. Otra de la misma cabida de id., en 300. Otra de 50 fanegas de id., en 250. = Villa de Fuentes de Cantos: una tierra de 30 fanegas, perteneciente á los Beneficios curados en esta villa, tasada en 180 rs. Otra de igual cabida de id., en 150. Una huerta de la cofradía de las Animas, en 300. = Villa de la Calera: un cercado poblado de olivos de cabida de 3 quartillas, perteneciente á la cofradía de Ntra. Sra. del Rosario, tasado en 190 rs. Un olivar cercado de cabida de 5 quartillas de la Colecturia, en 190. Una cerca pradera, conocida por el Palomar, de id., en 200.

Partido de Truxillo. Puebla de Alcocer: una dehesa llamada de los Caballeros, perteneciente á la hermandad de Santiago, para 2100 cabezas de ganado lanar, tasada en 4200 rs.

Intendencia de Granada. Granada: una casa carmen del Ciprés, perteneciente á la colegial del Sacro Monte, tasada en 16,146 rs. Otra casa vecindad, frente de la huerta de Capuchinos de la misma pertenencia, en 32,320. El molino del

Capitan, perteneciente al patronato del Capitan D. Gaspar Maldonado Salazar, en 50,500. Otro llamado de la Higuera, de la misma pertenencia, en 37,400. Otro llamado del Contador, de id., en 40,600. Una casa calle de Navas, del patronato de D. Márcos Cleto Panés, en 16,605. Otra en la calle de Zafra, de id., en 19,422. El carmen y tierras de recreacion llamado de Dinadaman, en 18,525. Una casa calle del Zacatin, de la hermandad de Caridad, en 15,470. = Lugar de Caxar: ochenta y seis marjales de tierra de una memoria fundada en el convento de Santa Inés, tasados en 860 rs. Otros 20 marjales del patronato de D. Antonio Molina, en 200. Otros 33 marjales en 4 hazas de la memoria de D. Carlos Benavides, en 330. Una casa calle de Recogidas, del patronato de D. Juan del Castillo, en 32,782. Otra contigua de id., en 28,700. Otra contigua de id., en 29,400. = Lugar de Dudar: una casa de la hermandad del Santisimo, tasada en 17,614 rs. = Villa de Montefrio: el cortijo del Sorbito, del patronato llamado de Moron, tasado en 28,400 rs. Otro llamado del Oqueal, de la misma pertenencia, en 640. Otro del Barrancon de las cofradías de Jesus y del Santisimo, en 15,760. El molino harinero de Dos paradas, de otro patronato, en 31,562. El cortijo de Arroyo seco del mismo, en 250. Otro del Dornajo de id., en 22,658. Otro de Maturte de id., en 440. Otro de Espinarillo, en 16,200. Una casa meson del patronato de D. Diego Ramirez, en 30,478. = Villa de Colomera: el cortijo llamado del Carreton, del patronato de D. Juan Ruiz del Moral, tasado en 25,900 rs. Otro llamado de Marina de Vega, del patronato fundado por la misma, en 31,300. = Villa de Illora: el cortijo llamado de las Rosuelas, del patronato de....., tasado en 26,088 rs. Otro llamado de las Navas, del patronato de D. Domingo de Vera, en 60,072.

Gobierno de Cádiz. Isla de Leon: una casa calle Real, núm. 10, de la cofradía de Ntra. Sra. del Rosario, tasada en 91,224 rs. Otra calle del Pozo, núm. 23, en 29,655. Otra calle de la Amargura, en 21,746. Otra contigua al convento del Cármén, propia de la cofradía de Ntra. Sra., en 54,435. Otra en la calle de San Márcos, de la hermandad de Ntra. Sra. de la Esperanza, en 21,874. Otra calle del Rosario, de la hermandad del Corazon de Jesus, en 37,024. Otra barrio de Olea, de la órden tercera de S. Francisco, en 48,587. Otra calle de S. Bernardo, de la órden tercera de Dolores, en 30,834. Otra calle de S. Joseph, de la hermandad de S. Andres de Sevilla, en 40,368. Otra contigua, en 40,368.

Intendencia de Zaragoza. Villaroya: una pieza de 8 fanegas de tierra, perteneciente á la capellanía fundada por los patronos del santuario de Ntra. Sra. de la Sierra, en esta villa, tasada en 360 libras jaquesas. Otra con sus olmedas de 3 fan. de la misma pertenencia, en 80. Otra con un nogal, de 4 fan. de id., en 130. Otra de 12 fan. de id., en 720. Otra de 4 fan. de id., en 25. Otra de 6 fan. de id., en 36. Otra de 4 fan. de id., en 20. Otra de 6 fan. de id., en 40. Otra de 8 fan. de id., en 120. Otra de 8 fan. de id., en 180. Otra de 12 fan. de id., en 210. Otra de 10 jubadas de tierra de id., en 140. Otra de 2 jubadas, en 30. Una viña de 12 anegadas de tierra de id., en 250. Otra de 10 fanegas de id., en 150.

Intendencia de Sevilla. Sevilla: diez casas pertenecientes al patronato llamado de los Gallegos, tasadas en 161,625 rs. Otras dos del patronato de Constanza de Lara, en 220. Otra casa del patronato de Antonio Gregorio Hervás, en 8250. Otras dos del patronato de Gaspar Alcayde, en 22,440. Otras dos del patronato de Lucas Perez, en 29,700. Otras dos casas y un almacén del patronato de Simon de Searselo, en 137,725. Otra casa del patronato de Doña Catalina Santurse, en 44,500. Otras 12 de la hermandad del Santisimo de S. Gil, en 154,230. = Villa de Coronil: tres casas, un solar, siete olivares y una huerta con su casa, del patronato de D. Juan Roldan, tasado todo en 201,745 rs. = Villa de Constantina: quatro casas, quatro olivares, una bodega con sus tinajas, una suerte de tierra y

dos castañales de la hermandad del Santísimo, tasado en 56,782 rs.

Don Francisco Tena y Pomar, maestro del arte mayor de la seda, natural y vecino de la ciudad de Valencia, que vive en la calle de Gracia, manz. 281, núm. 3, tiene establecida muchos años hace una fábrica de tejidos de seda con metales y sin ellos, y tisues de oro y plata, en la que se encuentran ya fabricadas y prontas para el uso varias piezas como las que ha hecho para la catedral de Valencia, y son capas pluviales, casullas, dalmáticas, paños de púlpito, y un casillio que sirve de palio á la urna en donde se coloca al Señor los dias de juéves y viérnes santo, todo sin costuras. Tambien ha fabricado para otras iglesias y catedrales de España palios con galones y franjas torcidas, adornando los contornos segun conviene: todo lo qual sale del telar con la perfeccion que corresponde sin necesitar otra mano de obra. Quien quisiere encargar algunas de dichas piezas será servido á precios equitativos.

Catecismo fundamental y universal, ó convencimientos fundamentales de las verdades de la religion, por el Dr. D. Antonio Juan Perez, actual párroco de la villa de Orgaz, arzobispado de Toledo: obra clásica y elemental, formada en estilo conciso y metódico, tan corriente y claro que todos pueden entenderlo. En ella se exponen las bases incontrastables de la religion, y las razones que obligan á su creencia. En sus cinco partes funda las verdades respectivas al credo y artículos, mandamientos y sacramentos, vicios y virtudes, frutos del Espíritu Santo, bienaventuranças &c.: 2 tomos en 4.º = Catecismo pequeño del mismo autor, acomodado para la instruccion del pueblo: es breve, dogmático é histórico. Véndense en las librerías de Escribano, calle de las Carretas, de Barco, carrera de San Gerónimo; en Burgos en la de Villanueva, en Sevilla en la de Bernant, en Cádiz en la de Pajáres, en Toledo en la de Hernandez, y en Valencia en la de Mallen: el grande á 40 rs. en pasta, 34 en pergamino y 30 en papel; y el chico á diez quartos.

El Espejo que no adula, escrito en frances por Mr. Juan Puget de la Serre, historiador de Francia; obra traducida por D. Nicolas Antonio Heredero y Mayoral. El aprecio que merecen los escritos de este autor se acredita en las repetidas ediciones que de ellas se han hecho: esta es de mucha invencion y eloqüencia, de agradable lectura y de mucha instruccion; en especial podrá servir para exornar los discursos predicables: un tomo en 8.º con 4 estampas finas. Se hallará en la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe.

Tratado de las enfermedades endémicas y contagiosas de toda especie de ganados: sus causas, síntomas y medios de precaverlas y curarlas por rebaños y piaras. En esta obra se da razon del clima, de la calidad y situacion de los terrenos naturales y alteraciones del ayre: estado de los pastos, abrevaderos, costumbres y órden que se practica en la guarda de ganados: falta de socorros especiales en su crianza y conservacion: vicio de la progenitura, y requisitos que han de tener los caballos padres y yeguas: destete de potros: praderas artificiales: modo de socorrer los ganados en la mayor penuria: reglamento para impedir el progreso de dichas epidemias, con observaciones y disecciones anatómicas: y modo de precaver el semineo de la langosta, y de precaver en su origen sus estragos. Acompañan dos planes para mas fácil inteligencia de los que tengan ganados, y de los mayores y mariscales, á quienes es casi indispensable esta obra, en la qual se tratan con estilo muy sencillo y conciso las materias que abraza: su autor D. Juan Antonio Montes, Cirujano mayor por S. M. del Real hospital de S. Carlos, y de Real familia en el sitio de Aranjuez: un tomo en 4.º. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Vida de Santa María Madalena, dividida en 15 capítulos, con otras tantas reflexiones sacadas de los diversos estados de su vida: compuesta en frances por un religioso del Real convento de S. Maxímimo, órden de Predicadores, traducida é

ilustrada con notas por el P. Fr. Isidoro de Gelves, capuchino de la provincia de Andalucía: un tomo en 8.º Se hallará en la librería de Campo, calle de Alcalá.

Disertacion médica sobre el buen uso y saludables efectos de los baños en los rios y casas particulares, con reflexiones acerca de los pediluvios y baños de piernas: por el Dr. D. Félix Eguia, médico que fué de los Reales hospitales de esta corte. = Discurso sobre los baños de agua fria, por el Dr. Cochi, traducido del italiano. Se hallarán sueltos, ó juntos con otros tratados curiosos pertenecientes á la filosofía, artes y ciencias en la coleccion intitulada Variedades literarias, en 2 tomos en 8.º, á 12 rs. en pergamino y 16 en pasta. = Formulario de medicamentos experimentado muchos años en los hospitales de los Reales exércitos, y mandado observar en los Reales y general de Madrid: traducido del latin con la etimología de cada medicamento, y explicacion de su modo de obrar en nuestra naturaleza: por el mismo D. Félix Eguia. = Formulario ó recetario quirúrgico, aprobado por el Real Protomedicato, y mandado observar en los Reales hospitales, traducido del latin por el mismo: 2 tomos en 8.º, á 10 rs. en pergamino y 14 en pasta. Se hallarán en casa de Baylo, calle de las Carretas.

Pamela Andrews, ó la virtud premiada, obra escrita en ingles por el célebre Richardson, y traducida al castellano. Segunda edicion, hecha en la imprenta Real en 8 tomos en 8.º de buen papel y letra, y corregida con cuidado. Esta obra inimitable se divide en dos partes: en la 1.ª se hallarán todas las máximas propias de una doncella casta y timorata, que prefiere su honor y su virtud á las riquezas, á la gloria mundana, y aun á sí misma; y en la 2.ª todas las que pertenecen á una buena esposa y madre de familia. Está escrita, como dice el Abate Andrés, de un modo tan halagüeño y con una eloqüencia tan viva, que penetra hasta los mas secretos senos del corazon, y le agitan y conmueven sin que pueda resistirlo; y el público recibió tan benignamente la 1.ª edicion, que á pesar de estar hecha en mal papel y letra, se ha concluido en muy poco tiempo. Véndese en el despacho de la misma imprenta Real, y en la librería de Barco, carrera de S. Gerónimo, á 55 rs., encuadernados los 8 tomos solo en 4 en pasta para que sean ménos costosos; y en papel en el almacén de la propia Real imprenta, calle de la Paz.

Discurso Filosófico-legal sobre el Foro: 2.º tomo de los opúsculos que ha empezado á publicar D. Simon de Viegas. Se hallará con el tomo 1.º, que trata de lógica, en las librerías de Tieso, calle de las Carretas, de Fuente en la de la Almudena, junto á los Consejos, y de Herrera, calle de S. Onofre, á 10 rs. en rústica y 12 en pasta.

La Criada mas sagaz: comedia nueva en tres actos. Se hallará con otras en la imprenta de Ruiz, calle de Embaxadores, esquina á la de S. Pedro, frente á San Cayetano, á 10 rs. la docena: y sueltas en la librería de Campins, calle de las Carretas, y en el puesto de Rosales, gradas de S. Felipe.

Retrato de Ntro. SS. P. Pio VII., creado Papa en Venecia en 14 de Marzo de 1800, copiado de un original venido de aquella ciudad. Se hallará á 3 rs. en las librerías de Aguilera, calle de Atocha, y de Nicasio, carrera de S. Gerónimo.

El Mapa topográfico de la ciudad de Granada, por D. Francisco Dalmau, maestro de matemáticas de la Real maestranza de aquella ciudad, é individuo de la Real academia de ciencias naturales y artes de Barcelona; dibuxado y grabado con la mayor exâctitud y esmero: el qual se vende en la librería de Escribano: se hallará tambien en Granada en la de Colon, en Sevilla en la de Caro, en Cádiz en la de Pajáres, en Málaga en la de Carreras, en Barcelona en la de Piferrer, en Murcia en la de Benedito, y en Córdoba en la de Rodriguez.

La Tauromaquia ó Arte de torear, por Joseph Delgado, alias Hillo: obra útil para los toreros de profesion y para los aficionados. Se hallará á 6 rs. en la librería de Cerro, red de S. Luis, y en su puesto calle de Alcalá.